

Meriem Karkar

Master 2 Éthique, sciences, recherche et société

« Questions éthiques soulevées par l'utilisation des volontaires sains dans la recherche biomédicale »
Résumé

I. Introduction et objectifs :

J'ai fait le choix pour ce mémoire de travailler sur les questions éthiques soulevées par la participation des volontaires sains à la recherche impliquant la personne humaine. L'objectif de ce mémoire est donc d'analyser leur participation à travers le monde et surtout d'interroger leur « volontariat » et les influences que celui-ci peut subir, notamment les « questions éthiques » que ces pratiques peuvent soulever. L'évolution de la protection juridique et éthique des personnes humaines impliquées dans la recherche médicale y est décrite en première partie. Le propos est ensuite centralisé sur le cas des "volontaires sains" et étudie principalement leurs motivations et les problèmes éthiques qu'elles sont susceptibles d'engendrer.

II. Méthode :

Pour ce faire, j'ai réalisé un premier travail bibliographique afin d'étudier les différents travaux et articles déjà écrits sur le sujet. Cela m'a permis de mieux comprendre les différents enjeux de cette problématique. Une fois ce travail réalisé, j'ai décidé de centrer mon travail sur la protection juridique des volontaires sains et sur leurs motivations à participer à la recherche. Il s'agissait de deux axes qui me semblaient importants pour comprendre le sujet. J'ai donc étudié les différentes protections juridiques des volontaires sains à travers le monde par le biais de la littérature scientifique mais également grâce aux travaux de l'initiative VolREthics (Volontaires en recherche et éthique), et ensuite, les motivations personnelles des volontaires sains. Je me suis servie des travaux de l'initiative VolREthics à laquelle j'ai contribué pour faire des comparaisons et utiliser des données plus concrètes sur le sujet.

III. Résultats :

Plusieurs risques et défis éthiques sont ressortis de cette étude. Ils concernent principalement le mode de « compensation » utilisé pour la participation des volontaires sains à la recherche ou encore le risque d'exploitation qui peut subvenir notamment en fonction par exemple de la catégorie socioprofessionnelle du volontaire. Ces facteurs peuvent influencer le comportement du volontaire sain et mettre en péril principalement sa santé mais aussi le correct recueil de son consentement libre et éclairé. Ceci risquant à terme d'impacter la validité des études recourant aux volontaires sains.

IV. Conclusion :

Ce sujet et cette problématique comporte des limites, en effet, il est difficile de répondre à la question du réel "volontariat" de ces personnes. Il y a autant de réponses que de situations. Cela dépend très souvent des personnes qui se portent volontaire, de leur situation personnelle et de leur point de vue vis-à-vis de ces pratiques. Chaque situation personnelle influence forcément les choix que ces personnes sont amenés à faire et cela ne fait pas exception pour leur participation aux recherches impliquant la personne humaine. Dans le cas des volontaires sains, c'est principalement le système et l'organisation de la recherche qui engendrent et soulèvent plusieurs problèmes éthiques.